
我是遗腹子，在我出生前
半年，先父就被驻鲁日酋畑俊
六的飞机炸死了。此后，母亲就
天天以泪洗面，我一口母乳也
没曾尝过，是沂蒙山区的父老
乡亲，用自己的乳汁和煎饼把
我养活的。工作以后，政治运动
多，粮食定量少，课程排得满，
晚间还想看点书报、查点资料、
写点什么，于是，不到四十岁，
各种毛病就齐刷刷地找上门来
纠缠不休。大夫们说，这是先天
不足兼后天失调，难治！幸亏遇
到几位名医，那时的假药也还
没有普及，我才能在这里喋喋
不休。

印象最深的名医，是曾任
泰安地区中医院书记兼院长的
李兴江先生。因为我们相识时
他还不是领导，后来也就不再
改口，还是径直喊李大夫，他也
从不以为“大不敬”。我有一次
得了非常重的感冒，连续几天
发高烧，打针、服药都无效。学
兄张肇勋中午吃饭时间用自行
车把李大夫带到我家，开了三
剂中药。吃完两剂就退烧了，第
三剂后就可以上课了。我去医
院道谢，李大夫什么表情也没
有，只极其平淡地说：那病，它
该好了。我从泰安奉调到青岛，
车票已经买好，不巧小女儿也
发烧，自行车上坐不稳当。我去
医院向李大夫述说了病情，也
没有来得及望闻问切、验血拍
片，就开了三剂中药。上车前服
用一剂，在车上服用一剂，到青
岛最后一剂，竟然痊愈。我逢人
就说中医里真有能人，但不少
朋友只是一笑作罢，不置可否。

据说李大夫其实并无名牌
大学毕业、硕士博士的资历，从
小就在药房里当小伙计拉药匣
子，是在一个偶发的奇迹中一
举成名的。话说某日，一家人从
大医院哭哭啼啼把一位僵硬了
的亲人抬出来，大夫说回家安
排后事吧。那位病人也确实“毫
无生命体征”了。也许是家属哭
得悲悲切切，围观的人不少，李
大夫经过，拨开看客，仔细观
察，说你们如果相信我，就如此
这般地治疗，不相信我马上走
开，权当一句话没说。家属们信
从这位少年的诚恳，按照他的
路数治疗，居然一天天好了起
来。从此李大夫的名医事迹就
在街坊邻里流传开来，奇迹也
不断地被证实。李大夫于是从
拉药匣子的小伙计改为坐诊开
方的先生，后来被保送到省城
的中医学院进修。实践经验插

上医学理论的翅膀，就迅速成
为那时泰城中医界举足轻重的
著名专家。

青岛不同于泰安，这里是
更大的城市，有更多医院与医
生，见识的名医自然也越来越
多。但印象最深的有三位。

第一位是检验科的。那时
创建伊始的青岛大学还没有X
光机，查体需要转好几路车到
非常有名的大医院。等在检验
科门外半天，终于听到我的名
字，一扇玻璃窗，把我和医生分
成两个世界。只见窗子里边，坐
一位体面的男医生，旁边是一
位年轻的女士，两人的谈兴正
浓。我正不知所措，听到口令
说，脱掉外衣。好，脱掉外衣。抽
下皮带。好，抽下皮带。一不小
心，皮带滑到地上了，我弯腰去
取，还没有走上机器，抬头看见
男医生一边对女士笑着一边啪
地一声盖了图章，然后笑眯眯
地一面看着女士一面指令我：
吸气，向前……转身，向后……
好了，来拿报告单……我看见
那上面早已盖好的图章上的红
色字体“心肺正常”。从此，我就
丧失了对所谓体检应有的敬畏
之心。

第二位就是《齐鲁晚报》12
月15日C05版报道的青岛市海
慈医疗集团骨伤诊疗中心主任
兼脊柱外科主任陈德喜大夫
了。

我们的相识其实非常偶
然，一次旅游，不期邂逅，于是
成了互留电话的朋友。这种朋
友，实在太普通——— 从来没有
一起吃过饭，从来没有互相到
家里去拜访，从来没有互相赠
送过任何礼物，从来没有以任
何私事相托付……最密切的交
往，也就是每年元旦或春节互
相发个短信祝福安康吉祥而
已。这种朋友，和世间通用的含
义，相距何止万里！但是那年初
冬，清晨我忽然无缘无故摔倒
在地，爬起来后发现右腿痛得
根本无法走路。到电脑上查询
这方面的专家，最先查到的居
然就是他！打听明白他坐诊的
时间，带足了钞票，准备去做各
种检查。有退休的医生朋友发
短信告诫说，现在的医院，远看
像天堂，近看是银行……我这
样想：既然是自己有了病，又是
去人家这一亩三分地求助，就
一不能心疼钱，二不能怕折腾。
到得诊室，他一看是阔别多年
的“朋友”，刚洗完手就走过来
扶我坐下。先问病情，再上床按

压。让我褪下棉裤，我褪不了，
他帮着褪到臀下：先抬抬腿，很
好。再弯曲膝盖，很好。这里痛
不痛？这里酸不酸？这里胀不
胀？……检查一过，我等着开单
子做检查，验血啊，拍片啊，CT
啊，核磁共振啊……不料他却
让我坐下，拿起诊疗桌上一具
能够活动的脊椎模型，告诉我
正常的脊椎是什么样子，我的
脊椎现在是什么样子：你病象
在腿，而病根在腰，腰肌受凉，
发炎肿胀，压迫神经，于是有了
症状。他开了十剂他们科室自
己配置的“苏红透骨散”(每剂
10元)，吩咐用食醋泡透加温，
在患处用纱布铺底，敷上药膏，
再开启红外线灯照射。每剂用
两到三次，每次烤半小时。然后
做“小燕飞”“踮足”等运动。他
一再强调：锻炼重于治疗，靠医
生不如靠自己。然后意味深长
地说：放心——— 不会瘫痪。药用
了一多半，我就基本正常行走
矣。

后来我一有机会就宣传，
有人相信，有人不信。但请他看
过病后的朋友都说：现在还有
不拍片子不做CT就可以诊断
的骨科医生，实在不可思议！

第三位是神经内科的专
家。去年春天，我发现自己变
了：坐着就打盹，躺下睡不着，
心想着张三偏说成李四。“审
美”也出了问题，一见那种婆婆
妈妈哭哭啼啼上午结婚下午离
婚而且万千苦难集于一身的连
续剧，嗓子眼里就像塞进一大
把辣椒，咽不下去又吐不出来！

《北平无战事》则看多少遍都有
兴趣。可就是记不住演员的真
实姓名，只好用方行长、何校长
代替——— 这都不要紧，最苦恼
的是不知不觉有时口水就流出
一滴或几滴，自己却往往不知
道！万一面前有位不太熟悉的
客人，这多不好意思！老伴说你
这是病，得治！于是拐弯抹角找
到一位神经内科的专家，一看
到那满头的白发、慈祥的面容，
我就放心了。于是，先做脑多普
勒，没事。再做脑CT，也没事。
专家指着片子对我说：人的脑
壳是密闭的，你这里有间隙，就
得有汁液来补充——— 是老年
病，不过不严重。我问，这是不
是人们常说的脑子进水了？他
回答说，你可以这样理解。但我
最担心的是流口水怎么办，他
指示曰：你擦擦吧。

(本文作者为著名学者，青
岛大学教授)
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现在教育的一个误区，就是过于
重视学生的智力发展，而忽视非智力
品格的培养。正如北京大学郑也夫教
授在《神似祖先》里所说：“人类理性能
力的发达，以逻辑推理为基础的科学
在现代社会中日益壮大，以智力为基
础的正规学习和考试成为社会晋升的
第一门槛，三位一体，导致人们过度崇
尚理性和智力。”

美国上世纪60年代有一个实验———
佩里学前班项目。在一个贫穷社区，随机
抽出一些学前儿童，分成两个群体，一个
是实验群体，给他们一些训练，比如情绪
控制、与伙伴相处的技能、持续的注意力
等；另一个是对照群体，他们没有得到这
个训练。之后的测验发现，实验群体孩子
的智商比对照群体孩子高。可是到了三
年级，两个群体孩子的智商又一样了。经
济学家、诺贝尔奖获得者詹姆斯·赫克曼
对这个项目的数据进行了研究，发现虽
然在儿童时期这些实验群体的孩子的智
商没有比其他孩子更好，但是他们长大
后的生活质量却明显比对照群体的孩子
要好得多，不论是求学、收入、健康，还是
家庭生活等方面。赫克曼等人最后发现，
这个差别的原因在于，得到训练的孩子
的非认知能力得到了提高，包括好奇心、
自我控制能力和社会交往技能等非智力
品格，这种非智力品格让这些孩子后来
发展得更好。

2009年，普林斯顿大学前校长威
廉·博文在《穿越终点线》一书中发现，
在解释一个大学生是否能够顺利完成
4年学业上，大学入学考试的ACT分数
没有预测力，而学生在中学时的综合
成绩GPA却有很好的预测力。为什么
会这样？因为ACT分数测量的主要是
智商，而GPA测量的不仅有智商，还包
括非智力因素，比如学生的勇气、意志
力、学习方法、时间管理等，而顺利完
成大学学业需要的不仅仅是智商，更
需要非智力品格的综合。

赫克曼在《软技能的硬证据》里还研
究了那些获得了普通教育发展(GED)证
书的学生上大学后的情况，来揭示非智
力因素的软技能的作用。这些学生并不
能顺利拿到高中毕业证，但是只要他们
通过了GED考试也可以申请上大学。通
过与那些正常高中毕业进入大学的学生
比较发现，这些GED学生很少有人能够
顺利念完大学、拿到学位，大都中途辍
学。这个研究再次表明，学生发展只靠智
商是远远不够的，对于大部分人来说，非
智力品格具有更根本的作用。赫克曼等
学者认为，这些非智商的软技能的培养
重在婴幼儿时期，父母的修养和行为对
孩子的影响至关重要。

虽然基因对人的性格有影响作用，
但必须通过与外界环境相互作用，因此，
一个人的性格是基因和环境共同作用的
结果。这种非基因决定论就给家庭、学校
和社会留出了空间。

在非智力品格里，学生处理失败和
挫折的能力至关重要。研究发现，即使是
学习很好的学生，也会缺乏面对失败或
挫折的勇气和处理能力，一旦遇到逆境
就可能一蹶不振，输掉全部。比如保罗·
图赫的《性格的力量》一书，就通过国际
象棋冠军的训练来揭示教师如何指导学
生从失败中学习，总结经验教训，走向冠
军之路。教师不是要阻止学生失败，而是
要指导他们如何面对失败，并从中吸取
教训。竞技场上胜败是常事，要能够让自
己接受暂时的失败或挫折，要有信心和
勇气，培养自己的意志力，这才是最重要
的。不管是国际象棋、钢琴、美术，还是学
术研究等一切领域，要想达到一流和超
一流的水平，必须经过多年的艰苦训练
才能达到。

好教师最重要的是培养学生开朗的
性格，这远远比学习内容的多少更重要。
当学生有了良好的性格后，便发挥了自
我学习的作用，内心对知识的渴望和对
世界的好奇与日俱增，求知的动力会把
他们带到知识的海洋。

(本文作者为旅美学者)
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不到四十岁，各种毛病就齐刷刷地找上门来纠缠不休。
大夫们说，这是先天不足兼后天失调，难治！幸亏遇到几位
名医，那时的假药也还没有普及，我才能在这里喋喋不
休……

我看见那上面早已盖好的图章上的红色字体“心肺正常”。
从此，我就丧失了对所谓体检应有的敬畏之心。
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